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要闻

如果今天您站在上海锦江饭
店14楼举目东望，能看见国际饭
店吗？回答无疑是“看不见”。的
确，20多年前，中国人民的老朋友
基辛格也在此给出相同答案。可
换到50年前的今天，同样位置，基
辛格却能极目远眺稳居上海建筑
高度之最的国际饭店……
就在锦江饭店小礼堂，1972

年2月27日，中美签署历史性的《上
海公报》，2月28日是它正式对外发
表的日子。这绝非一份隔绝22年
的两个大国恢复交往的象征性文
件，而是立起了富于包容性和创造
性的大国关系新框架，内涵是——
中美可以在一系列问题上表达不
同观点，甚至“暂时看不见”交集的
希望，但只要在某些原则上取得一

致，那就是成功。
作为公报诞生的参与者和见

证者，时任美国国家安全顾问基辛
格念念不忘毛泽东、周恩来、尼克
松等中美领导人的开诚布公，他们
不介意公报反映中美从政治立场
到国际问题的诸多分歧，只要能以
此为基础搁置争议，让两国人民在
贸易、投资、文化、运动、科学、教
育、旅游等各个方面建立重要联
系，通过建设性合作扩大共识，延
伸内涵。正如尼克松总统在上海
试开双柱冷挤压机床时，周恩来笑
着称赞：“你这是按了建设性的一
钮。”尼克松也兴奋地说：“对，我按
的这一钮是建设性的。”“当时，我
看不见中美有多少共同利益，比如
公报里才有两句话提到经济关系，
因为双方合作前景渺茫，可谁能想
到，今天中美贸易额是7000亿美
元！”基辛格在去年这样说。

实际上，《上海公报》确立的两
大原则——两国都反对霸权以及美
国对台湾海峡两边的所有中国人都
认为只有一个中国，台湾是中国的
一部分的立场不提出异议，至今都
主导着中美关系行稳致远。有人形
容，中美开始交往，就像“摇动一部
单线战地电话”，两端分别是政府最
高层，但在世界被改变、被重塑的50
年后，中美联系更像在巨大的光缆
上进行，每天数百亿条信息同时双
向传输，且大多是两国政府看不见
或不介入的民间交流。这种往来，
不意味着双方没有摩擦，但主流则
是中美一起做大的“利益蛋糕”。
自2018年美国单方面发起经

贸摩擦至今，两国往来不降反增，
2020年中美贸易额同比增长8.3%，
2021年再次大幅增长，特别是新
冠疫情下，有韧性的中国供应链令
美国企业和消费者无法割舍，而旺

盛的中国市场同样令美国农民乃
至高科技公司受益匪浅。美国企
业研究所专家史剑道承认，中国是
不少美国企业全球利润增长的“主
引擎”。此外，中美之间每年人员
往来超过500万人次，平均每天有
1.7万人，每17分钟就起降一个航
班（最近暂受新冠疫情影响下
降）。有一位深耕上海多年的美国
商人说得贴切：“抵制乃至切割美
中关系，就像从鸡蛋煎饼里把蛋汁
重新抠出来。”
习近平主席说过：“中国要和

平不要霸权，中国是机遇不是对手，
中国是伙伴不是威胁。”应约同美国
总统拜登通电话时，习主席又明确
提出相互尊重、和平共处、合作共赢
三原则，为中美关系的健康发展指
明了方向，这也是《上海公报》精神
在新时代的延续与升华。拜登总统
也表示，美国不寻求“新冷战”、不寻

求通过强化同盟关系反对中国、不
支持“台独”、无意同中国发生冲突
对抗，对外释放积极信息。
不妨用一个小故事来结束本

文。1991年，已是美中友协会长
的基辛格再访上海，面对锦江饭店
的名菜——烤鸭，不禁又想起往
事，问中方服务员：“你们对《上海
公报》怎么评价？”
“这盆烤鸭，就出于当年在锦

江饭店为您服务过的同一位厨师
的手艺。说起上海公报，我知道这
是中美领导人共同努力的结果。
当然，您为中美建交所作出的贡
献，我和许多同伴都不会忘记。我
想，您一定会继续为增进中美两国
人民的友谊作出新贡献的！”
“听得我更想吃烤鸭了！”说

着，基辛格站起身来，将手伸向
盆里，连抓八块烤鸭，品尝得津津
有味。

本报讯（记者 郭剑烽）记者

从上海海关获悉，今年1月1日

RCEP生效以来，上海关区所涉货

物贸易实施顺畅，截至2月15日，

上海关区累计受理RCEP享惠进口

报关单466份，货值63860万元，关

税减让1173万元。其中，98.5%为

自日本进口。

为确保RCEP有序实施，上海

海关做足功课，今年以来对700余

家属地企业开展政策宣贯，走访重

点企业开展“一对一”辅导，帮助企

业应知尽知政策优惠；结合自贸区

“全球运营商计划（GOP）”等举措，

为相关企业量身定制“一企一策”

RCEP政策实施方案，引导企业依

法合规享受政策红利。

目前上海关区已有二百余家企

业受益于RCEP关税减让。富士胶

片（中国）投资有限公司总裁田中先

生介绍：“RCEP实施后，凭RCEP日

本原产地证，我司部分进口产品享受

降税，甚至直接享受零关税，保守估

计全年可节省税款500万元以上。”

RCEP生效也为企业孕育更多

产业新机遇和业务增长点。国内钢

铁龙头企业宝山钢铁股份有限公司

自日本进口的非合金钢热轧卷板同

样享受关税减让。公司运输部副部

长徐刚介绍：“我们每月从日本进口

非合金钢热轧卷，RCEP生效后，预

计今年可减免税款超过145万元，这

力促我们进一步扩大进口规模。”

RCEP“朋友圈”越做越大，企业

享惠减税越来越多。3月18日，

RCEP将对马来西亚开始生效，

RCEP正式生效国家将达到12个，

RCEP效应也将进一步扩大。上海海

关关税处处长施敏表示，上海海关将

贯彻落实《关于高质量实施（RCEP）

的指导意见》，持续做好政策宣传培

训，指导企业用足用好原产地自主声

明等便利化措施，为企业尽享协定优

惠提供优质服务保障。

RCEP“朋友圈”越做越大
生效一个半月上海关区减让进口关税1173万元

本报讯 （记者 江跃中）“1

号！”，随着居民代表从红球中将选

房号码拿出，大家投去羡慕的眼

神。摸到1号的高先生，笑着向在场

的各位老邻居展示手中的号码，他

等会儿将第一个选房，可以挑个好

楼层。其他居民暗暗期待，一会儿

自己上去也能摸个好号码。

据彭浦新村街道党工委书记任

伟介绍，彭三小区第五期旧住房成

套改造项目于2018年100%签约生

效，2019年3月仅仅一个月，居民

100%撤空外出过渡！这个当时全

市最大的旧住房拆除重建改造项

目，创造了全市旧改的“双百奇

迹”。今年1月，街道启动居民摸号

选房工作，通过选房确定居民的新

房门牌号、室号。

2007年8月2日，时任上海市委

书记的习近平曾到同一街道的彭五

小区视察旧改工作，仔细察看经成

套改造的独用厨房和卫生间后，他

叮嘱街道要将这项造福百姓的实事

工程办好。彭浦新村街道坚持贯彻

落实这一要求，从2005年启动旧改

至今，17年来先后完成了彭五、彭七

以及彭三小区一到五期的旧房改造

工程，受益居民2797户。目前，街道

最后一个非成套小区改造项目——

彭一小区也已开工建设。

在改造中，因小区多层变高层，

居民普遍都希望住较高楼层。因

此，如何选房成为最大的难题。

2018年居民回搬的彭三四期旧改，

是全市首个拆多层建高层的成套改

造项目，怎样选房才能体现公平公

正？当时对街道旧改办来说，也是

一个从未遇到过的新问题。在一番

商讨无果后，旧改办最终还是决定

听取居民意见，召开数场居民代表

座谈会，汇聚民智、体现民意，最后

形成了一套居民认可度高、意见较

为统一的摸号选房方法，将每一种

房型分成三组由居民摸号选房：第

一组为“金三银四”即原居住于三

层、四层的居民;第二组为原居住于

二层、五层的居民;第三组为原居住

于一层的居民。一、二、三组居民依

次选房。

这一选房方法，也用在了这次

彭三五期项目上，在摸号选房过程

中，所有选房顺序号需向全部居民

展示后再塞进红球最后放入摸号

箱内，放号、唱号全程由非彭三五

期的居民代表负责，街道旧改办工

作人员不接触号码。由于当天选

房人数较多，共涉及140户居民，需

要一整天才能完成，因此，上午第

一组选房时，旧改办还邀请了5位

第二、三组的居民参与监督。整个

过程，街道都邀请综合行政执法队

全程监督录像，确保每个环节都做

到公开透明。

据了解，目前新房已竣工，在外

出过渡3年后，居民将于3月上旬拿

到新房钥匙。

摸号选房的公开、透明，是彭浦

新村街道始终坚持“全过程人民民

主”这一重要理念在旧房成套改造

民生工程中的体现，在信息排摸、意

见征询、方案设计、房型公示、居民

签约的方方面面，街道始终把倾听

群众呼声、回应群众关切、解决群众

诉求，作为推动旧改民生工程、解决

堵点难题的有效措施，确保在旧改

各个环节都能听到来自居民的声

音，让居民群众成为旧改的参与者

和受益者。

全过程透明 自己的新房自己“摸”
彭三五期旧改最后一场摸号选房上午开始 居民下月上旬可以拿钥匙
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今 天 上
午，静安区彭
浦新村街道
彭三小区第
五期旧住房
成套改造项
目举行最后
一场摸号选
房 ，下 月 上
旬，选好房的
878户居民都
将拿到新房
钥匙，住上厨
卫独用、电梯
上下的新房，
圆梦新居。


